

ESTADO LIBRE ASOCIADO DE PUERTO RICO

19^{na.} Asamblea
Legislativa

6^{ta.} Sesión
Ordinaria

SENADO DE PUERTO RICO

P. del S. 1369

17 de octubre de 2023

Presentado por la señora *Moran Trinidad*

Referido a la Comisión de Asuntos de las Mujeres

LEY

Para declarar el día 22 de enero de cada año como el “Día de la Mujer en la Aviación Aeroespacial”, en honor a Olga Esther Nevárez Nieves de Custodio, quien fuera una destacada capitán para la aerolínea American Airlines y teniente coronel de la Reserva de la Fuerza Aérea de los Estados Unidos de América; y para otros fines relacionados.

EXPOSICIÓN DE MOTIVOS

El campo de la aviación es el estudio científico del vuelo y las aeronaves, y que, consiste en el desarrollo, el diseño, la fabricación y la explotación de aeronaves eficientes de propulsión humana y motorizada. La investigación de la aviación estudia la física del aire, la dinámica de los fluidos, la aerotermodinámica, la aerodinámica, la bioastronáutica, la aeroespacial.

La profesión de un aviador es una persona educada y entrenada para operar aviones. Los aviadores también pueden llamarse profesionales de la aviación, pilotos o aviadores. En otras partes, los aviadores se denominan pilotos u oficiales de vuelo. Lamentablemente, este es un campo mayormente dominado por los hombres y son pocas las mujeres que incursionan en el mismo.

Cabe destacar que Puerto Rico cuenta con una capitán que piloteó aviones para American Airlines y fue teniente coronel de la Reserva de la Fuerza Aérea de los Estados Unidos de América, hablamos de Olga Esther Nevárez Nieves de Custodio.

Olga Esther Nevárez Nieves de Custodio es una capitana de avión ya retirada con más de 11 mil horas de vuelo a su haber. Voló distintos tipos de aviones, entre ellos, Boeing 727, Fokker 100, Boeing 757 y Boeing 767. Asimismo, prestó sus servicios como capitana, volando por todo el Caribe, América del Sur, Europa, Méjico, Canadá y los Estados Unidos de América. Sus estudios incluyen un bachillerato en Artes de la Universidad de Puerto Rico y una Maestría en Liderazgo del "Greater San Antonio", así como múltiples certificaciones, tales como, AirTransport Pilot Certificate, Flight Engineer Certificate - Turbojet Powered rating, Radiotelephone Operator y FAA Medical Certificate.

También, sirvió como teniente coronel de la Reserva de la Fuerza Aérea de los Estados Unidos por 24 años, siendo comisionada como oficial en el año 1980. Fue la primera mujer hispana en graduarse de la Reserva de la Fuerza Aérea de los Estados Unidos, graduándose entre el 5% más alto de su clase, y convirtiéndose en la primera mujer instructor de T-38 UPT y T-38 PIT. Cabe señalar que fue reconocida con el premio "Air Force HQ Air Education and Training Command (AETC) Aviation Safety Award", por sus ejecutorias durante un fallo de motor de un avión, tras el mismo ser impactado por una bandada de aves, logrando aterrizar la nave a salvo.

Cabe destacar que, Olga es miembro de importantes organizaciones, tales como la "Women Military Aviators Association", "Women in Aviation, International, Inc.", "Allied Pilots Association" y la "Order of Daedalians". Es directora ejecutiva y tesorera de la "Women in Aviation International", Capítulo de la Ciudad de Álamo; es miembro de la junta de directores de "Dee Howard Foundation"; síndica de la Order of Daedalians' Foundation"; sirve como miembro del comité de la "Foundation's Scholarship"; es miembro de la junta del "Stinsons Flight 42 Board" y de la "Stinson's Flight 42 Scholarship Chair"; es mentora con la organización de aviadores exploradores

en San Antonio y en la Escuela de Aeronautica de la Universidad Interamericana de Puerto Rico; es vicepresidenta de la “Hispanic Association of Aviation and Aerospace Professionals (HAAAP)”, organización sin fines de lucro que ayudó a fundar en el 2010; y fundó “Dragonfly Productions, LLC.”, compañía que se dedicó a producir documentales para clientes y otras organizaciones, pero la cual ya no opera.

Está casada con Edwin Custodio, quién además ha sido su mejor amigo y apoyo en todas sus causas. Tiene dos hijos, Marcia and Edwin II, y un nieto, de nombre Jedi. Quienes son su prioridad.

Ciertamente, Olga Esther Nevárez Nieves de Custodio es una mujer que ha roto todos los esquemas, y que se dedicó a una profesión, mayormente dominada por los hombres. Su ejemplo ha servido de inspiración a otras mujeres para entrar a esta industria. Así pues, y tal como se ha hecho en los Estados Unidos y otros países del mundo, consideramos necesario destacar el rol de la mujer en la profesión de la aviación, declarando el día 22 de enero de cada año, como el “Día de la Mujer en la Aviación Aeroespacial” en Puerto Rico, día del natalicio de Olga Esther Nevárez Nieves de Custodio.

DECRÉTASE POR LA ASAMBLEA LEGISLATIVA DE PUERTO RICO:

1 Artículo 1.- Se declara el día 22 de enero de cada año como el “Día de la Mujer en la
2 Aviación Aeroespacial” en Puerto Rico, en honor a Olga Esther Nevárez Nieves de
3 Custodio, quien fuera una destacada capitán para American Airlines y teniente coronel
4 de la Reserva de la Fuerza Aérea de los Estados Unidos de América.

5 Artículo 2.- El Gobernador, mediante proclama, expresará público reconocimiento
6 en su día a todas mujeres dedicadas a la aviación aeroespacial, por su aportación a esta
7 importante industria en Puerto Rico y en los Estados Unidos de América.

- 1 Artículo 3.- Copia de la Proclama será distribuida a los medios de comunicación de
- 2 la Isla para su divulgación o publicación.
- 3 Artículo 4.- Esta Ley entrará en vigor inmediatamente después de su aprobación.